

## El Rvdo. Padre Wollgarten, C. M. partió para Alemania

El lunes, por el Pacífico, en el vapor "Este" embarcó rumbo a su patria, Alemania, el Rvdo. Padre don Alberto Wollgarten, C. M.

Seis años hacía que el distinguido sacerdote había llegado al país, de los cuales dos los pasó en el Colegio Seminario, como Profesor de lenguas, y los otros cuatro en Limón, como auxiliar de Monseñor Blessing, en el arduo ministerio sacerdotal.

Pero si como profesor es completo el Padre Wollgarten, lo es más aún como pastor de almas: en Limón, ha logrado convertir, con la gracia de Dios, a 200 negros que otrora fueron fanáticos protestantes.

Poseedor del inglés y de los distintos dialectos que hablan las gentes del litoral Atlántico, el

Padre Wollgarten emplea los medios buenos para atraer a la Iglesia Católica a los hijos pródigos, que no son pocos. Y cuánto se le estima en aquella zona, lo dice la compacta manifestación de simpatía, que no sólo los católicos si no hasta los mismos protestantes, le hicieron al Rvdo. Padre, cuando fué ya menester partir.

Pero tan distinguido y Apóstolico Ministro del Señor no se va de viaje. Va llamado por los superiores y estará unos meses ausente.

Nosotros, que en gran estima tenemos el abnegado Sacerdote, lo despedimos con un respetuoso y cordial saludo, deseando que su viaje sea sin contratiempos.

## El señor Encargado de Negocios de la Santa Sede partirá en breve

El Excmo. Sr. Encargado de Negocios de la Santa Sede Mons. Cogliole partirá en breve. Ha creado para Costa Rica y para sus católicos grandes afectos y les tiene pleno reconocimiento por la distinción con que ha sido tratado, pero el clima de nuestro país le ha caído mal para su salud.

Acostumbrado a vivir en climas cálidos y en ciudades de poca altura, su salud ha venido a menos aquí, lo que mucho sentimos.

Por esto antes de fin de año partirá primero para a Habana, donde pasará unas semanas y luego para su patria, Italia.

Nos duele mucho la partida definitiva del distinguido representante diplomático y vivamente deseamos su restablecimiento en Europa.

Será substituído por el actual Nuncio de Bolivia, cuyo agrément favorable ha sido otorgado por nuestro gobierno.

## La bendición solemne del Salón de Catecismo del Barrio Iglesias Flores

El domingo se verificó en el Barrio de Iglesias Flores, antes conocido por el nombre de Catecismo de la Cruz Roja, la inauguración del Salón de Catecismo.

A las tres de la tarde se presentó el Excmo. Sr. Arzobispo a la entrada del barrio, en compañía de los Presbos. Ohlemüller y Rodríguez.

Numerosos arcos lucían en el trayecto que debería recorrer el Prelado; en ellos se leían inscripciones de salutación para Monseñor Castro, en las cuales el vecindario le expresaba su adhesión y respeto.

Un grupo de niños de ambos sexos en correcta formación y portando estandartes, precedió en su marcha al Excelentísimo Sr. Arzobispo.

Pasa a la 4 página

## Una orquesta de alienados

De la hoja inglesa de SIPA, servida a mil diarios estadounidenses

Buenos Aires (Sipa) = Sabíase ya que la música ejercía influencia benéfica en ciertas enfermedades nerviosas; pero al Hospicio de las Mercedes de esta capital le estaba reservado ser la primera institución que aprovechase ese agente curativo en grande escala y aunque perifonease las ejecuciones musicales de sus reclusos, en forma de solos, tanto vocales como instrumentales, y de conciertos de orquesta y de banda.

La música ocupa, en efecto, un importante lugar en el tratamiento de las afecções mentales en el hospicio de las Mercedes; pues ha podido observarse

## Para las Damas Queréis volver indolente a vuestra esposa y decepcionado a vuestro marido?

¡La felicidad es frágil, como el cristal, como la loza de sévres, como un niño, porque la felicidad siempre es joven!

No todos los hogares conyugales se fincan sobre cimientos de amor o sobre filones de oro, hay muchos que se forman al concurso de una idea oportuna, expuesta en momentos propicios para halagar.

Así como una sola frase puede favorecer una declaración amorosa: así una sola frase puede, igualmente, destruir la dicha de una pareja.

Es incalculable el poder de las palabras; la convicción con que se expresan, el gesto que se imprime, son de tal fuerza mental, de tal sugestión sobre la persona a quien van dirigidas y sobre los actos consumados, contra los

en multitud de casos que obra como calmante en los alienados cuando, debidamente dirigidos, cantan o ejecutan una pieza musical, aisladamente o en conjunto y que muchos de ellos no dan señal alguna de demencia durante el acto. Además, es perfectamente posible, como se ha visto a menudo, que toquen con gran habilidad y sentimiento.

Esto indujo a la junta directiva del establecimiento a perifonear tales funciones, lo cual ha venido a aumentar considerablemente el influjo bienhechor de la música en los enfermos, porque la sola idea de que así se les oye en multitud de lugares y aun en sus propios hogares, hace que adquieran mayor interés en la vida y que, al menos por el momento, experimenten el consuelo de tomar parte activa en ésta, en una de sus más dulces manifestaciones.

Y no se trata, ni con mucho, de funciones de meros aficionados o principiantes, que es muy buena música la que allí se toca y perifonea, y las ejecuciones de la orquesta son frecuentemente tan buenas como las de orquestas formadas por músicos que se hallan en el pleno goce de la razón. Por todo lo cual el director del hospicio, Dr. Gómez Bosch, dice que bien puede afirmarse que la música posee excelentes propiedades terapéuticas en relación con las afecções mentales.

cuales se han formulado las referidas palabras, que el individuo que las recibe experimenta una decepción tan honda que termina por aniquilarse con el pensamiento constante de lo que se dijo, para opacarlo, para empequeñecerlo.

Cuando la mujer trabajadora, abnegada y cariñosa, escucha de labios del esposo una acre censura por uno de tantos errores quizás por un acierto incomprendido, esa mujer se convierte en indolente, en rebelde e indiferente. Cuando el esposo amante, honrado y cumplido, recibe constantes burlas y reproches de parte de quien debía recibir aliento y fuerzas espirituales para seguir luchando y triunfando, porque la lucha en buena lid es sinónimo de adelanto; ese hombre, al fin y al cabo, termina por suggestionarse de las palabras de quien le censura, enferma y decae inevitablemente en sus negocios, ese hombre no será más que un decepcionado y un vencido.

Cuando las esposas no quieren o no comprenden los esfuerzos y los adelantos del marido, es mejor que no se conviertan en censoras, y dejen que se ejecuten bien o mal las cosas, pero que se ejecuten, que es preferible edificar, aunque sea mal, que ser un destructor o un ente sin ideas firmes y valiosas.

Marta Rios Cárdenas

El nuevo Sacerdote Presbo. José Acosta C., recibirá sus órdenes el 19

Un nuevo vendimiador habrá en la huerta del buen Jesús. Nos referimos al mayorista don José Acosta C., quien ya terminó sus estudios en el Seminario.

Anuncia a sus amistades tan distinguido estudiante que el día 19 será la consagración por parte de Mons. Castro y Jiménez a las 6 en Catedral.

La primera misa rezada la dirá el día 20 en la Iglesia de San Francisco de Paula a las 7 de la mañana.

Y por último la misa solemne la oficiará el 30 de diciembre a las 8 horas, en la Iglesia de La Merced.

Aprovechamos la oportunidad para saludar al futuro sacerdote y desearle todo acierto en su santo ministerio.

Invitación que agradecemos

San José, 15 de Dic. 1931  
Señor Director de Correo Nacional P.

Tengo el gusto de invitar a usted y su apreciable familia, a la *Exposición de Dibujo y Pintura del Curso Especial* que tengo bajo mi dirección, la cual se inaugurará el Miércoles 16 del actual, en el local contiguo al Almacén de los señores Castro y Quesada.

La Exposición permanecerá abierta pocos días, y su asistencia será motivo de agradecimiento.

De Ud. atentamente,  
Carlota Brenes Argüello

## Con su último recibo a la mano

Usted tendrá en las Compañías Eléctricas un despacho rápido al pedir su cuenta de este mes.

Si lo ha perdido o lo olvida, quizá tenga que hacer cola y perder tiempo.

Diciembre de 1931.

# La Religión y la Escuela

Por Adolfo Fernández Ortega

III

Cuando las palabras de proscripción de la religión de la escuela salen de la boca de un cualquiera no pueden ser motivo de alarma. Pero los maestros que son depositarios de la confianza de los padres de familia no pueden, sin faltar a su deber de funcionarios sociales y de patriotas, externar y llevar a la práctica ideas de esa índole.

La religión, la tradición y el idioma, he aquí los tres lazos que forman el nudo de la nacionalidad. Cuando Roosevelt siendo presidente de los EE. UU. discutía la cuestión de la política americana del Caribe dijo: Podemos, por la fuerza reducir a los países del Caribe, pero mientras no conquistemos su alma destruyendo su lengua y su religión, nada habremos conseguido y serán nuestros amigos forzados que estarán tranquilos mientras podamos ponerles el pie sobre la cerviz, pero que siempre en el fondo, nos odiarán y aprovecharán la primera oportunidad para sacudir el yugo.

Borrad del corazón de los hombres el recuerdo y amor de la familia, limpiad su alma de prejuicios religiosos, hacedlo olvidar su idioma aprendido en el hogar y vuestra obra de destrucción del patriotismo estará consumada.

La masonería, el liberalismo y el radicalismo son instituciones que muy especialmente en estos países del Caribe tienen caracteres de antipatrióticas porque atacan los más nobles sentimientos que son como el aceite en las lámparas del patriotismo.

Con frecuencia leemos las voces de alerta de los hijos sinceros de Costa Rica que están señalando la proximidad del conquistador.

Qué es lo que ha mantenido a Costa Rica sustraída a la bota opresora? La unidad de pensamiento patriótico. Al fin y al cabo, después de las luchas cívicas acaloradas y tremendas, nace la conformidad en todos y se olvidan las bregas de incidia y odio circunstancial. Y no creen los enemigos de la fe religiosa que ese sentimiento de olvido de las ofensas nazca al calor de la virtud de religión? Si hay homogeneidad en la mentalidad y en la conciencia popular, fáciles son las reconciliaciones.

El temor de Dios es un freno, la responsabilidad es un dique, la religión una esperanza.

Formar en las escuelas hombres sin religión? Son nuestras escuelas rediles de carneros, o

establos de becerros para tirarles el heno con la misma indiferencia que se hace con aquellas bestias?

Es un error pedagógico fundamental pretender excluir la formación religiosa de la escuela. Las escuelas pedagógicas modernas establecen como sistema superior de enseñanza el armónico; es decir, el que encauza simultáneamente todas las energías nacientes de los educandos: Las intelectuales, las físicas y las morales. No se puede desatender ninguna de estas tres manifestaciones de la personalidad. Hacerlo es defraudar la naturaleza. La ciencia, la fuerza y la conciencia forman la hombría natural.

Suprimir la religión de la enseñanza, expulsarla de «los templos de la pedagogía» es transformar las escuelas en pistas donde se forman saltimbanquis intelectuales y atletas inconscientes. Los atletas y los inconscientes no han salvado nunca las patrias. La historia de la humanidad está gritando con alaridos ensordecedores sobre este asunto. Los grandes reformadores no han sido hombres sin religión. Paganos e idólatras? que adoren al buey apís o a Júpiter; herejes o católicos los grandes abanderados del progreso y la civilización han siempre mostrado su espíritu de religiosidad. Los ateos, los nihilistas han pasado como rachas desoladoras tras el humo de sus bombas y la historia les consagra un triste recuerdo.

Ya decíamos antes que el trípico, religión, idioma y tradición son el resumen del patriotismo.

Todas las naciones lo han sorprendido así. El Japón, con ese engranaje matemático de organización, tan admirable, tan civilizado, tan patriótico, tiene establecido en su código de enseñanza que toca al Estado la conservación y mantenimiento del patriotismo. Y a este respecto se reserva la enseñanza de la tradición y de la religión en la escuela primera.

Existen en el Japón institutos, escuelas y universidades de otros credos, pero todos los niños de edad escolar tienen que estudiar en las escuelas del gobierno la religión del Estado y la tradición nacional.

De manera que si un japonés pasa a ser católico o protestante, no ha dejado su credo por ignorancia, sino que, conociéndolo bien, ha comprendido que no está la verdad en la religión en que nació.

Y no se nos cuente historias de gobiernos de los pueblos en 1931. El Japón es tan potente, tan civilizado, tan culto, como cualquiera de los grandes países europeos. El Japón pesa en los destinos de la humanidad y las naciones todas lo miran con recelo.

Y los Estados Unidos? Las águilas romanas se pasearon en el mundo conocido. Las águilas del Tío Sam se pasean e imponen la ley de su peso en las balanzas comerciales del mundo entero.

«Para gobernar en el año de 1931, dice el señor Emel Jiménez, los.....los sufragantes deben elegir candidatos liberales.....» y según el criterio de este maestro Jiménez, el liberalismo consiste, en 1931, en impedir que en las escuelas se enseñe, en ningún carácter, religión alguna.

Pues en 1931, señor Emel Jiménez, sacandó el ojo para que mire más allá del mezquino horizonte individualista, dondequiera que hay gobernantes liberales en el recto sentido de la palabra hay libertad de enseñanza.

En esos Estados Unidos hay escuelas libres en donde se enseña tal o cual credo religioso. Las parroquias americanas, me refiero a las católicas, sostienen por su cuenta grandes escuelas y colegios, en donde el gobierno no se entromete en la enseñanza religiosa. Registre los reportes americanos de Guerra y Marina, a la par del Dr. y del oficial va el capellán pagado con dineros del Estado indiferentemente, sea católico, sea protestante, de cualquiera de las sectas.

Es que los Gobernantes Americanos, aun los de 1931, saben que las escuelas sin Dios son una espada de dos filos y que los ejércitos sin religión son bandas de peligrosos criminales que sin escrúpulo alguno podrán volver sus armas contra la patria que los armó, para saciar sus instintos feroces que se acrecen en las crueldades de la guerra.

Que nos diga el señor Emel Jiménez cuál es el país civilizado que en el año que corremos proscriba la enseñanza religiosa de las escuelas.

Esa proscripción sólo existe en la mente calenturienta de ciertos liberalitos con ribetes de sabihondos que no se han dado la pena de estudiar siquiera el movimiento cultural de los pueblos en los días presentes.

Hablan por hablar, afirmando cosas que se oponen a los hechos actuales, porque, muchas veces, enfatuados en su propio valer, creen que fuera de la estrechez de su reducido horizonte personal no hay nada. Se erigen en árbitros del saber y resultan serlo del ignorarlo todo. En la actua-

Gran Exhibición de

## JUGUETES

y otros objetos  
adecuados para regalos de Navidad

Esta Casa tiene el más variado Surtido a los precios más bajos de plaza

### LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

lidad, nada hay reservado entre los pueblos, cuando se trata de movimiento cultural. Del último extremo del mundo pueden llegarnos diarios y revistas con pocos días de retraso, tratados y textos de todas las ciencias se propagan con la rapidez del viento.

Sólo Rusia y ciertas sucursales suyas de estos paisecitos nuestros atentan contra el sagrado derecho de la libertad de enseñanza y proscriben de la escuela la enseñanza de la religión,

## Bibliografía

SANTA TERESA DE JESUS por F. T. D. Volumen de 17 por 23 centímetros, de 32 págs. con 15 grabados de color y hermosa tricomía en la portada, encuadernado 1 pta. Editorial F. T. D. Barcelona.

En la popular y artística colección FLORES Y FRUTOS DE SANTIDAD se ha publicado el volumen correspondiente a la Santa de la Raza. Es digno de la mujer extraordinaria cuya vida relata y de la casa que con éxito sostenido publica esta biblioteca.

La portada reproduce en tricomía un retrato poco conocido debido al pincel de Velázquez y el resto de la ilustración es original, artística y trabajadísima, como si se tratase de obra cara o de altos vuelos.

Nos gustan particularmente el dibujo de entradilla de la primera página tan evocativo de la Ciudad de los Santos, la página doble que representa la llegada de la *femina andariega* a su querida Toledo y el de la página 27, en donde tan ingenuamente se representa cómo muchas páginas de la Santa Madre fueron escritas de su letra, mas no de su mano.

El texto ha sabido juntar con gran fortuna el detalle pintoresco con la anécdota ingeniosa y el original mismo de la Santa Doctora.

Por la vida que cuenta y presenta, por sus cualidades artísticas y literarias, y por su precio, recomendamos particularmente este librito a las familias cristianas, a los maestros católicos, a los chicos... y a los más crecidos.

## De Naranjo

El viernes 11 de los corrientes regresó a Naranjo, con su señora esposa e hijo, don Perfecto Vayas S que hacía dos meses de temporar en el simpático cantón de Coronado.

El Padre Del Olmo está de plácemes, pues ya tiene todo el material de la cañería que ha de servir para dotar de agua las dependencias del futuro grandioso monumento y para mover al mismo tiempo un pequeño diorama con el cual hacer la iluminación de la estatua de Cristo Rey.

**JAMON**

CRUDO  
COCINADO  
CURADO  
CONSERVADO  
Siempre fresco

---

**QUESO**

PATAGRAS  
GAMEMBERTH  
GRUYERE  
lo encontrarán en  
**"El Águila de Oro"**  
PUJOL HNOS.  
TELÉFONO Nº 3933

## Urbanización del Barrio de Don Bosco

Se ha variado el nombre de Pitahaya al barrio paralelo a San Francisco. Se le llama ya Barrio de Don Bosco.

Allí se están urbanizando los desagües y las aceras, quedando todo con mejor aspecto y con más facilidades higiénicas.

La calle 32 que da acceso a ese barrio será ampliada, pues don José María Vargas ha hecho todo género de facilidades a la Municipalidad.

## El Padre Césari se quedará aquí

Tuvimos el gusto de saludar a este distinguidísimo salesiano: nos refirió que ya dejó el Colegio de Cartago, donde va a ser repuesto por el Padre Lunati. En cambio se viene definitivamente a esta ciudad para la construcción del dormitorio salesiano y después regentarlo. Pronto nos ocuparemos extensamente de esa organización que salvará a muchos muchachos.

Cerveza  
y Refrescos

# TRAUBE

Reyes en toda  
mesa por su  
Pureza y Sabor

Ovejas descarriadas

LA AVENTURA DEL PATRIARCA PEREZ

Por Nemesio Garcia Naranjo

El llamado Patriarca Pérez acaba de morir en la ciudad de México, después de haber hecho, ante un sacerdote católico, la confesión de sus culpas y la abjuración de sus errores. Este patriarca, protegido por el gobierno del general Calles, intentó acaudillar un movimiento religioso que tendía a segregarse de Roma, al catolicismo mexicano. El fracaso de aquel intento resultó interesante porque puso de manifiesto una vez más, la ineficacia de los procedimientos mundanos en las empresas divinas.

El patriarca necesitaba un templo y decidió tomarlo por asalto. Acompañado por un grupo de violentos, que iban armados hasta las uñas, cayó un día sobre la iglesia de la Soledad y arrojó de ella al cura párroco, que no se explicaba aquel inesperado ataque. El arzobispo de México protestó contra aquel atentado y pidió la restitución del templo, mientras Pérez, cómodamente instalado, anunciaba la fundación de la «Iglesia Católica Mexicana» independiente de la Iglesia católica de Roma.

Para cualquier espíritu que no estuviera cegado por el odio, aquello no era un cisma, sino un delito vulgar. Si el gobierno hubiera deseado hacer justicia, habría expulsado del templo a los asaltantes y devuéltole al párroco despojado. Y si Pérez quería fundar una nueva Iglesia, no se le debía poner el menor obstáculo para la propaganda de su doctrina. Era acreedor a toda clase de garantías; pero por ningún motivo se le debía permitir que asaltara iglesias a mano armada.

A pesar de que el caso no se presentaba a interpretaciones dudosas, el gobierno cometió la injusticia de colocar a los despojados y a los despojados en el mismo nivel; y fingiendo una imparcialidad sublime, decidió que la iglesia en cuestión no debía adjudicarse a unos ni a otros,

sino tornar nuevamente a la posesión del Estado. ¿Qué se pensaría de un juez que, teniendo delante de un ladrón a una víctima, resolviera en obvio de dificultades que la cosa robada no se restituyese a su dueño, sino que pasase al dominio del Fisco?

No se detuvo allí la parcialidad del gobierno; a las cuantas semanas de haberse registrado estos escandalosos sucesos, el ministerio de gobernación entregó al Patriarca Pérez el templo de Corpus Christi, para que allí pudiese practicar las ceremonias del nuevo culto y fundar la nueva religión. En resumen, la acción gubernamental se concretó a quitar un templo a la Iglesia católica y a darle otro al Patriarca Pérez. En otras palabras, se castigó a la víctima, y se premió al culpable.

Inútil es decir que, con esta clase de antecedentes, la sociedad mexicana vió al Patriarca Pérez, desde el primer día, con el más absoluto desprecio. Lejos de considerarlo como un tipo infernal, que ponía en peligro la fe cristiana, los católicos se rieron del pícaro que pretendía fundar una Iglesia con el amparo oficial. Lo que no se explica es que un hombre de la experiencia del general Calles tomase en serio al llamado patriarca, y le otorgase una protección que sólo servía para acabarlo de nulificar. Porque una religión no se funda como un banco, ni como una fábrica, los cuales necesitan de algunas franquicias para empezar a vivir: la religión, por lo contrario, para fascinar necesita desprenderse de la tierra y despojarse con el cielo. Las muchedumbres siguen devotamente a los misioneros ligados a Dios y no a los favoritos de la política militante.

**Imprenta  
CARTIN**

**\* Tarjetas \***  
**para Año Nuevo**

SI usted quiere felicitar a sus amistades con motivo del próximo Año Nuevo, no olvide que en este taller podemos imprimirle sus tarjetas a precios módicos.

Trabajos de imprenta a precios verdaderamente bajos  
Teléfono 3131 **Imprenta Cartin** Apartado 111  
150 varas al Sur del Colegio de Señoritas — SAN JOSE

Suscríbase a este bisemanario

**Contra la crisis  
Colorantes "SUNSET"**

Tiñen a la vez: Algodón, la seda e hilo. No manchan las manos ni utensilios. Hacen lucir nuevos los vestidos usados. **COLORES DE FACIL USO.**



A mi nietecito

**Wilber Alpizar Garay Quesada  
en el día de su bautismo**

Viniste a la vida del mundo material y moral con inmensa alegría de tus padres y abuelos, que te bendicen y te adoran, como un presente del cielo: estoy loco por ti, chiquillo; a mi edad, debiera haber calma, ¡qué vamos a estas horas de dicha con esas tonteras, cuando estás tú de por medio! hermoso, como el buen Dios quiso hacerte: mejor que tú, no hay otro, hablando en oro americano.

Yo y mi esposa fuimos los padrinos que te sacaron de la pila bautismal. Tan tranquilo y sonriente en el momento feliz en que el muy Ilustre Canónigo Camacho vertió sobre tu linda cabezita rubia, el agua regeneradora, para borrar la mancha original, y te alistaste como soldado que habrá de militar en las aguerridas filas de Cristo, entrando en la vida de

su divina gracia y te transformaste en un ángel con todos los dones celestiales, que adornan regimiento a esos seres del Altísimo, que circundan su trono.

Después del bautismo, ¡qué sueño tan delicioso el tuyo, el de esa inocencia purísima, del cual nunca, en el correr de los años, debieras despertar!

Allá en la casa, olor a fragantes nardos, lirios, azucenas, resedas y en tus dulces ojos, de cándido mirar, se asoma la llama del amor a tus padres.

Cumplida nuestra cara y amorosa misión, regresamos a esta misión, pero, ¡con qué dolor! Te dejábamos en San José, pedazo de nuestro corazón!

Alberto Quesada L.

Heredia, domingo 13 de diciembre de 1931

**Solicite los Vinos Naturales  
de Naranja, Nisperos, Marañón**  
de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales, y últimamente en la gran Exhibición de Roma  
**TELEFONO 3084 • APARTADO 927**

**Rafael Meza Cirujano Dentista**

Ha trasladado su oficina al local situado 200 varas de El Cometa o sea 75 varas al Norte del Teatro Adela.

— TELEFONO 4215 —

**Se vende un transformador  
en esta IMPRENTA**

De aquí y de allá

—En Grecia permanecen tirados muchos implementos del tren de caminos del gobierno. Son maquinarias que representan muchos miles y que Fomento debiera recoger.

—Van muy adelantados los trabajos de pavimentación del Parque Nacional. Ya están hechos todos los caños y los sostenes de los arriates. Para las enredaderas se ha hecho una larga armazón de acero.

—Los dulceros de Grecia, Naranjo, Sarchí y Poás se han reunido en cooperativa para defender sus intereses.

**Los funerales  
Sr. don Oscar  
Rohrmoser**

Anteayer miércoles se verificaron las exequias fúnebres del Caballero don Oscar Rohrmoser, fallecido en California y cuyo cadáver fue traído a su patria en barco expreso. A su arribo al muelle de Puntarenas se le tributaron por las autoridades y vecinos de aquel puerto muy sentidos homenajes.

Traído el cadáver a esta capital, permaneció el martes en capilla ardiente en el recinto del Congreso, del cual, como se sabe, fue digno Presidente.

El miércoles, en la mañana, se efectuó en la Catedral Metropolitana el solemne funeral dispuesto por el Gobierno y al cual concurren los tres Poderes de la nación, Cuerpo Diplomático y Consular, el Excmo. Sr. Arzobispo, Venerable Cabildo y numeroso concurso de gentes de todas las clases sociales, poniéndose con ello en evidencia la alta estimación que se profesaba al ilustre fallecido.

En el atrio de la Catedral se pronunciaron oraciones fúnebres en representación de los tres Poderes y otra de don Eladio Prado a nombre de la Directiva del Banco de Costa Rica, cuya presidencia desempeñó el Sr. Rohrmoser durante varios años.

Luego se inició el desfile para el Cementerio General, tomando parte en él un cuerpo del ejército de la república.

Reiteramos en esta ocasión nuestra condolencia a los apreciables miembros de la familia Rohrmoser.

**SENTENCIA BIBLICA**

Seis cosas Dios aborrece y otra séptima abomina: Ojos altivos, soberbios, Lengua que dice mentira, Mano que sangre derrama, Corazón que mal maquina, Pies que al mal corren ligeros, Hombre que falso atestigua, Y al que entre hermanos pre-

[muve  
La discordia y la rencilla:  
(Proverbios, VI, 16-19)

### La bendición

Viene de la 1 página

Una pequeña banda de música ejecutó durante el desfile varias marchas militares.

Al llegar la comitiva frente al bonito y cómodo salón que acaba de terminarse, el Presbo. Rodríguez pronunció un discurso adecuado a las circunstancias. el cual fue muy aplaudido por los numerosos circunstantes.

Luego le siguió en el uso de la palabra el Sr. J. Blanco, en representación de los padres de familia, cosechando igualmente nutridos aplausos.

Después de un número de canto y una recitación, ambas cosas muy lucidas, el Excmo. Prelado se dirigió a los concurrentes, para expresarles como Jefe de la Arquidiócesis su íntima satisfacción por la obra que se había realizado y a cuya bendición se iba a proceder. Hizo muy grata referencia a quienes generosamente habían contribuido para erigir el salón, aunque sin citar personas, para no herir su modestia, tan acepta a los ojos de Dios. Luego hizo reiteradas instancias a los padres de familia para que no descuiden la instrucción religiosa de sus hijos, no olvidando que la ignorancia en esa materia es mil veces más lesiva en la vida de los pueblos que el protestantismo, comunismo y demás doctrinas anticatólicas que se tratan de extender y generalizar por los empeñosos emisarios del error. Esta alocución la pronunció Monseñor desde la puerta del salón, dirigiéndose al numeroso grupo de fieles congregados frente al local. pues el interior del salón no habría sido capaz de contener toda la concurrencia; sólo tuvo acceso a él un corto número de personas, entre las cuales se hallaba el Presbo. don Rosendo de J. Valenciano, Cura de La Merced, varias damas de las que más se han esforzado en la construcción del local y otras personas más.

Verificada la ceremonia de bendición, de acuerdo con lo prescrito por el ritual, retiróse el Excmo. Prelado en medio de los vítores y rendidas muestras de estimación por parte de los ha-

bitantes del barrio, quienes ahora se encuentran llenos de regocijo por contar con un Salón de Catecismo, cómodo, elegante y que bien sabrán aprovechar para la enseñanza religiosa de sus hijos, siguiendo con filial acatamiento la excitativa del Prelado y sus propios impulsos de leales católicos.

### Del Vaticano

La Semana de San Alberto Magno

Roma—La semana científica en honor de Alberto Magno transcurrió con gran solemnidad. Ha sido comentado especialmente el estudio del Padre Jesuita Pelster, profesor de la Universidad Gregoriana, acerca de los escritos de Alberto Magno, cuyas obras completas se han publicado en una gran edición. Participaron en las discusiones Grabmaun Geyer, Mesman y Lorent. Se tributó una afectuosa acogida a Grabmaun, profesor de la Universidad de Munich.

El Pontífice envió el siguiente telegrama: «El Santo Padre agradece el mensaje por la Semana de honor de Alberto Magno, complaciéndose de la reevocación de obra tan elevada y piadosa del maestro cristiano, y que se celebre la sabia doctrina de la Iglesia y se promueva nuevo incremento a las disciplinas religiosas y científicas; envía a todos para que participen en igual prenda copiosas bendiciones. — Pacelli »

Grabmaun disertó sobre «la naturaleza y el fin de la Teología especulativa», según la doctrina de Alberto Magno y Santo Tomás de Aquino.

«L' Observatore» dice que la Semana Albertina es un acontecimiento en la historia de la cultura católica.

Sabio, que nunca te humillas y estudias para negarlas, las divinas maravillas; a Dios se va de rodillas, y tú no sabes doblarlas.

F. Balart



## EL HIERRO NUXADO

### —el Restaurador por excelencia del Vigor y de la Sangre

es la Energía que sostiene a los Hombres Robustos y Vigorosos y a las Mujeres Bellas y Lozanas de nuestros días.

«Para formar americanos fuertes, inteligentes y robustos de salud, no he encontrado en mi práctica nada tan eficaz como el hierro orgánico, Hierro Nuxado» dice el Dr. James Francis Sullivan, antiguo médico del Hospital Bellevue (Departamento Externo) Hospital de New York y del Condado de Westchester. . . . . el Hierro Nuxado enriquece la sangre y forma nuevos glóbulos rojos, y tonificando los nervios, reconstituye los tejidos desgastados e inyecta nueva energía y resistencia en todo el organismo. A menudo, en dos semanas robustece a individuos débiles y anémicos. Se calcula que más de 3,000,000 de personas usan anualmente el Hierro Nuxado como tónico y restaurador de la sangre.



### Haga usted mismo la prueba y encontrará de nuevo su vigor y fortaleza

Vea usted cuánto tiempo puede usted trabajar o qué distancia puede recorrer a pie sin sentirse fatigado; luego tome dos tabletas de cinco granos de Hierro Nuxado tres veces al día después de los alimentos durante dos semanas. Luego pruebe su energía otra vez y verá usted todo lo que ha ganado. Numerosos enfermos, nerviosos y decaídos que hasta entonces habían estado padeciendo, han aumentado su fuerza y resistencia de una manera asombrosa, solamente con tomar el hierro en una forma adecuada.

Nota de los Fabricantes: El Hierro Nuxado recomendado y prescrito por los médicos no es un remedio secreto sino que es bien conocido por los farmacéuticos de todo el mundo. Es distinto de los antiguos productos del hierro inorgánico, y es fácilmente asimilado sin dañar la digestión ni causar náuseas, ni producir el estreñimiento. Los fabricantes garantizan resultados enteramente satisfactorios para todo comprador o de lo contrario le devolverán su dinero. De venta en todas las buenas Droguerías.

### UNA MUJER CONTENTA.

Aparte de toda cuestión de forma o facciones, tiene un atractivo que le es propio. La frescura de sus mejillas, la elasticidad de su paso, el timbre de su voz—todo esto forman atractivos para todo el mundo. Maravillosa y valiosa como es, la salud no es cosa tan difícil de lograr, como creen algunos desanimados. La mayor parte de las afecciones femeniles, proceden de sangre impura, nutrición defectuosa y baja vitalidad y debilidad general. La ciencia moderna proporciona el remedio que mejor éxito ha dado para tal condición, la PREPARACION DE WAMPOLE. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. Tomada antes del alimento, mejora el apetito, enriquece la sangre y alivia esas debilidades peculiares al sexo, que son el verdadero origen de su malestar. Es un consuelo para las esposas cansadas, las madres que están criando, y las niñas en su desarrollo. Imparte color a las caras pálidas y robustece los pechos hundidos. Rara es la vez que se le haya pedido alivio y ayuda que no haya respondido con prontitud. El Dr. Alfredo J. Valenzuela, Catedrático de la Universidad del Guayas y Especialista en Enfermedades tropicales, de Guayaquil, Ecuador, dice: «Certifico que he usado en mi clientela con éxito notable la Preparación de Wampole y que es bien tolerada aun por los pacientes de estómago más delicado.» La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

## SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



### PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud., como la ardilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles. Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

- EFICIENCIA MENTAL:**—Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental consciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.
- PERIODISMO:**—Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.
- REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS:**—Estudio nuevo en el mundo hispano; pero que ha levantado fortunas como una varilla mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.
- ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS:**—El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.
- CURSO DE REDACCION:**—Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad, es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están escritos con el propósito de levantar rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económico. FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE CUPÓN Y ENVÍELO—LE CONVIENE  
**ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK**  
Mamaroneck, New York, E. U. A.

...Curso de Periodismo.  
...Curso de Reporter.  
...Curso de Administración Científica de la Circulación de Diarios y Revistas.  
...Curso de Redacción.  
...Curso de Redacción de Cuentos y Fotodramas.  
...Curso de Eficiencia Mental.

Sirvanse mandarme detalles y farme precios del Curso tardado con una cruz. Entiendo que esto no me compromete en nada y que el Curso está en castellano.  
Nombre .....  
Apartado postal .....  
Calle y Núm. ....  
Ciudad y País .....

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPAÑOLA

## Dr. J. Guillermo Meza

Cirujano Dentista

United Ritter. atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces, lámpara trasluminosa, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores. Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$ 20.00.—Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad, siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura que se acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia—Teléfono No. 34.—A las personas de lugares distantes se les hará sus trabajos el mismo día.

TELEFONO 3131

# IMPRENTA CARTIN

APARTADO III